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香港與內地市場的互聯互通又有新猷。香港金管局昨晚公布，金管局昨日

在北京與中國人民銀行簽署關於開展內地-香港跨境支付互聯互通的諒解備

忘錄，為兩地開展跨境支付互聯互通奠定合作框架。另外，人民銀行昨日召

開2024年下半年工作會議，會上提到不少涉港舉措，其中包括持續優化債

券市場直接入市、「債券通」、「互換通」運行機制，鞏固提升香港國際金

融中心地位；以及穩慎扎實推進人民幣國際化等等。

◆香港文匯報記者 蔡競文

持續優化「債券通」「互換通」鞏固港金融中心地位

與人民銀行簽署關於開展內地-香港跨
境支付互聯互通的諒解備忘錄，為兩地
開展跨境支付互聯互通奠定合作框架。

金管局昨晚公布，中國人民銀行副行長陸磊昨
日會見金管局副總裁李達志，就內地與香港

金融合作、加快推動快速支付系統互聯互通等共同
關心的議題交換意見。雙方並簽署了《中國人民銀
行與香港金融管理局關於開展內地-香港跨境支付
互聯互通的諒解備忘錄》，為兩地開展跨境支付互
聯互通奠定合作框架。
昨晚人民銀行在網站亦發布新聞稿，指該行副行

長陸磊會見來訪的香港金管局副總裁李達志，雙方
就內地與香港金融合作、加快推動快速支付系統互
聯互通等共同關心的議題交換了意見。會見後，雙
方簽署了《中國人民銀行與香港金管局關於開展內
地—香港跨境支付互聯互通的諒解備忘錄》。

「轉數快」料與內地系統對接
諒解備忘錄提及「快速支付系統」，香港方面的
就是「轉數快」。「轉數快」在跨境支付上已有應
用，金管局去年12月與泰國中央銀行聯手推出
「轉數快×PromptPay」，即香港與泰國之間的跨
境二維碼支付互聯互通。透過此項互聯安排，來自

香港及泰國的旅客可使用流動支付應用程式掃描泰
國的「PromptPay」二維碼或香港的「轉數快」二
維碼以進行零售支付，分別向泰國的商戶或香港的
商戶付款。
今年以來，中央已公布多項便商利民的惠港措

施。金管局總裁余偉文今年6月初表示，金管局與
人民銀行在今年初公布「三聯通、三便利」措施，
大部分已順利落地，對於有市民期望可進一步優化
跨境匯款安排，方便港人在內地「醫」食住行、退
休養老等，他便透露正與內地積極探討包括開展內
地與香港跨境支付互聯互通。
他當時並指出，就這些金融便民措施，有關方面

回應積極，雙方討論進展良好，冀有關措施能「成
熟一項，推出一項」。

進一步便利兩地經濟活動
余偉文當時還表示，隨着粵港澳大灣區經濟活動

進一步融合，港人在灣區內跨境旅遊、生活、工
作、居住等活動成新趨勢，帶動了跨境金融服務的
需求。金管局近期正與人民銀行商討跨境支付互聯

互通的工作，並將於短期內簽署關於開展內地與香
港跨境支付互聯互通的諒解備忘錄，為雙方開展跨
境支付互聯互通提供合作框架，促進更安全、高
效、便捷的跨境支付清算服務，以期日後進一步便
利兩地之間的經濟活動和人員往來。
另外，人民銀行昨日召開2024年下半年工作會
議，學習貫徹黨的二十屆三中全會精神，人民銀行
黨委書記、行長潘功勝出席會議並講話。據人民銀
行的新聞稿，當中就有不少涉港內容，會議提出深
化金融改革開放和國際金融合作，表示持續優化債
券市場直接入市、「債券通」、「互換通」運行機
制；鞏固提升香港國際金融中心地位。穩慎扎實推
進人民幣國際化。持續推進本外幣一體化資金池試
點，完善存量人民幣資金池和自由貿易賬戶管理。
支持優質主體發行熊貓債，鼓勵金融機構開展人民
幣跨境融資類業務。穩步推進央行間本幣互換和本
幣結算合作。加強和完善外匯管理，擴大優質企業
貿易便利化政策覆蓋面，升級擴圍跨國公司本外幣
一體化資金池政策。務實開展國際金融合作，推進
全球宏觀政策協調。

香港文匯報訊（記者 黎梓田）前日（周四）公布的
香港 6月零售業總銷貨額初值 299 億元，按年下跌
9.7%，是連續4個月錄得按年下跌。有人將香港零售業
近年頹勢歸因北上消費。國際物業顧問行第一太平戴維
斯昨日公布的數字亦十分嚇人，該行指港人上半年每月
平均北上消費次數達720萬人次，以香港總人口換算相
當於全體港人每月北上一次。有在港從事零售生意的老
闆昨接受香港文匯報訪問時亦表示，他自己都有北上消
費的習慣，每月至少北上一次，內地消費及配套確實做
得比香港好，認為香港需要加油。

批評香港商場泊車又難又貴
在港從事香水零售生意的梁家傑，平均每個月都會北

上一次，剛好就是那「720萬人」之一，主要去珠海或
者中山，每次逗留大約兩日一夜或者三日兩夜。他昨日
向香港文匯報表示，北上的主要活動是為了帶小孩去樂
園玩，例如室內大型樂園或者是戶外主題樂園，「香港
也有室內樂園，但規模只有內地的十分之一，內地普遍

都有逾萬呎的樂園設施，香港最多只有一千多呎，不論
是面積或收費都是內地樂園完勝。」
此外，北上娛樂的方便程度超出想像。梁家傑外出向

來都是駕車，香港商場的停車場不但細小，而且泊車都
很昂貴，假日黃金時段要找到泊車位是件十分頭痛的
事，即使等到有位（晚上九點左右），很多餐廳都已經
停止營業或者過了截單時間。把車泊在街上，也很快被
「抄牌」，一家人要外出用膳有一定難度。

兩家庭食火鍋 埋單一千有找
「駕車北上，商場通常有超大型停車場，不怕找不到

泊車位，而且都是免費泊車，當然條件是要在商場消

費，即使收費也只是每小時5元人民幣，如果包洗車吸
塵也只是28元人民幣左右，平過搵工人洗。在內地火
鍋店，即使和另一家人（十個人）一起用膳，任食手切
牛，最後『埋單』也1,000元有找，在香港一家四口
『埋單』起碼要 1,000 元，但你『唔知自己食咗啲
乜』。」他如此比較兩地的消費體驗。
梁家傑透露，他一家四口每次北上，包括酒店住宿，

平均兩三天就花費5,000至6,000元，如果在香港，根本
不想消費，一整個月的假日消遣也只是用這麼多錢。其
他香港人也有集中在內地消費的情況，他自己同樣作為
零售老闆，對於這個情況確實感到「心悒」，但他認為
這已經不是單一環節的問題，而是整個配套的問題，認
為香港需要加油。

香港文匯報訊（記者 黎梓田）第一太平
戴維斯昨日指出，香港零售市場最近出現
下滑，與此同時，香港居民北上消費人數
大幅上升。今年上半年每月平均達720萬

人次，較2023年上半年的390萬人次大幅增加。有多
個因素造成這個趨勢，包括大灣區交通連接更加便
捷、深圳的零售和餐飲價格具吸引力，以及山姆會員
商店和Costco（開市客）等大型零售商提供廉價日用
品。

港元升值 市民寧願出埠消費
不過，該行認為，儘管北上消費人數增加確實影響本
地零售市場，但還有其他結構性的影響因素。值得注意
的是，2023年的出境旅遊總人數為7,220萬人次，僅達
2018年高峰的78%。與此同時，訪港旅客人數回升至
3,400萬，稍高於2018年的一半水平。這表示北上旅遊
的趨勢在新冠疫情之前就已出現。因此，將零售市場表
現不佳只歸因於北上旅遊大增，可能過於簡單化。
另一個關鍵原因是港幣因高息而大幅升值，過去兩年
對主要貨幣升值10%至30%。這導致更多本地居民選擇
出埠旅遊消費，而訪港旅客的消費則下降了48%（2018
年至2023年）。

此外，香港經歷了大規模的年輕及中產階層人才（20
至39歲）人士移出，過去4年有超過20萬人永久離港。
這對本地零售消費造成重大打擊。對於留在香港的中產
階層，由於利率急升導致按揭費用上升，可支配收入下
降超過20%。在這樣的環境下，提供更實惠的零售、餐
飲和娛樂選擇的深圳新購物商場，能吸引想維持生活水
平的本地中產階層。

街舖及商場租金料跌5%至10%
第一太平戴維斯認為，香港零售市場未來數年仍會面

對激烈競爭，這將反映在租金及結業數字上。該行指
出，就目前已掌握的數據，未來還將有超過1,000萬呎
的新商場落成，大量新零售空間的湧入，同時本地及訪
港人士消費下降，以及一些過度依賴疫情期間補貼的商
家無法持續營運，結果是零售和餐飲業出現一波結業
潮，以及商舖租金下跌，該行預測今年核心街舖和優質
購物中心租金將分別下降5%至10%。
至於特區政府的盛事經濟及中央開放更多個人遊城

市、提高內地客個人免稅額等措施，第一太平戴維斯香
港商舖部資深董事陳澤鳴認為，這些措施見到明顯影響
還需時，預計至少在2024年剩餘時間，香港零售市場仍
面臨本地和遊客消費模式結構性轉變的挑戰。

香港文匯報訊（記者 蔡競
文）從零售銷貨額來看，近年本
港零售業受到很大挑戰。市場有
分析認為，香港零售及餐飲業近

年結業增多，其實是不少僱主趁特區政府於
疫情期間的「保企業」「保就業」補貼完結
而趁機結業，「換面」「重新出發」。行政
長官李家超早前就表示，本港近年商舖開業
數目比結業的多。事實上，特區政府公司註
冊處的數字，也顯示香港的總註冊公司數目
創歷史新高，似乎確實是反映「開業的比結
業的多」。

公司總數創歷史新高
根據公司註冊處今年7月中發表的統計數
字，今年上半年新成立的本地公司總數約
6.67萬間。而截至今年6月底，註冊的本地
公司總數達144.09萬間，創歷史新高。公司
註冊處資料顯示，在今年上半年，共有501
間非香港公司在香港新設立營業地點並根據
《公司條例》註冊。截至今年6月底，註冊
非香港公司的總數達1.49萬間，亦是歷史新

高。

商舖空置率近5年最低
地產代理所做的「吉舖」統計亦顯示，本

港主要核心商業區的商舖空置率，也在下
降。世邦魏理仕今年4月發表的調查就顯
示，截至今年首季，本港商舖租賃活躍，整
體空置率按季下降2.5個百分點至6.6%，是
2019年第四季以來的最低水平。四大旺區除
銅鑼灣的空置率持平在5.3%外，其餘三區即
中環、尖沙咀及旺角空置率都大減，反映開
舖的較執笠的更多。
未知讀者有否留意到，在近年新開張的店

舖中，有不少是海外及內地企業的分店。近
期，來自日本奈良的燒肉店「焼肉ホルモン
ま っ ち ゃ ん 」 （Yakiniku Horumon
Matchan），其首間香港分店就選址中環，
在日本具人氣的漢堡扒餐廳「挽肉と米」也
於5月進軍香港，在中環ifc開設香港首店。
內地餐廳品牌方面，內地食尚湘味環球國際
控股於6月在西營盤開設首間「回家湘」餐
廳，主打地道湘菜。

港爸每月北上：
內地樂園吸引 泊車易食飯抵

存結構性因素 港零售業挑戰大 開業比結業多 補貼完結「重新出發」

◆從事香水生意的梁家傑
稱，平均每個月都會北上
一次，每次逗留兩三日。

樂園規模大10倍

內地用膳泊車易

◆深圳山姆
擠滿港人。
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內地與香港市場互聯互通措施

滬港通正式開通

推出內地及香港基金互認安排

深港通開通

債券通開通

ETF通開通

北向互換通開通

中證監宣布多項措施改良滬深港通，包
括放寬滬深港通下股票交易所買賣基金
（ETF）合資格產品範圍、將房地產投
資信託基金（REITs）納入滬深港通、
支持人民幣櫃台納入港股通、優化基金
互認安排等。

人民銀行公布新措施優化互聯互通，境
外投資者透過債券通「北向通」持有在
岸國債和政策性金融債，可作為「北向
互換通」業務的履約抵押品。
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◆◆中國人民銀行副行長陸磊中國人民銀行副行長陸磊◆◆金管局副總裁李達志金管局副總裁李達志

◆◆內地與香港簽訂諒解備忘錄內地與香港簽訂諒解備忘錄，，為開為開
展跨境支付互聯互通奠定合作框架展跨境支付互聯互通奠定合作框架。。
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